

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA CIRUGIA OPERATORIA: D. ANTONIO CALDERON

Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. — Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugos gástricos. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de infecciones de la piel y genito-urinarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta. . . 10 pesetas
Las restantes . . . 5

Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 30. — (frente a la Relojería de Redondo)

La tribu más rica del Nuevo Mundo

La tribu más rica del Nuevo Mundo es la de Osage de Oklahoma. Posee en su territorio pozos de petróleo y de gas natural, de los cuales obtienen una suma que en los seis primeros meses del año actual ha ascendido a la respetable cantidad de veinte millones de dólares.

CAPITALISMO

El dividendo que reparte el Banco de España

Arriba los corazones! ¿Quién dijo que España va camino de la ruina? ¿Quién dijo que nos amenaza una crisis aún más intensa, más aguda, más devastadora que la que estamos atravesando? Exaltemos de gozo! La prosperidad de nuestro país es un hecho, y he aquí uno de los signos más evidentes: el Banco de España repartirá ahora un dividendo de 39 por 100. Unos cuantos señores que han estado ejerciendo, en bien de la producción nacional, la importante función de tener guardadas en su cartera un número de acciones del Banco de España percibirán 39 duros por cada una de ellas.

Los médicos, los artistas, los ingenieros, los hombres de ciencia, los hombres de letras, los comerciantes que están al pie del mostrador atisbando la ganancia del día, los agricultores que contemplan con angustia la tierra inconstante, los que emplean su inteligencia en beneficio colectivo y aplican sus conocimientos en bien del progreso del país, los que levantan a España en peso y la sostienen en alto, como Atlante a la Tierra, para que se conserve al nivel de las naciones europeas y no descienda al de un bajalato asiático; esos, y los obreros que luchan contra dificultades infinitas, que ven con ansiedad como el trabajo escasea, y el costo de la vida sube, y los salarios que conquistan apenas si de otra les sirven que de pequeño lenitivo al hambre y al desabrigo y al desamparo, que no de remedio eficaz... Toda esa España que piensa, que trabaja y que actúa y que avanza, no gana nada. Pero, ¿para qué? Sirvales de satisfacción, como a la madre la salud

del hijo, el ver la alegría, el bienestar y el orgullo de los accionistas del Banco de España. Todo lo noble y lo que significa una actividad benéfica, decorosa y honorable, hija suya, en cambio, la inmoralidad y la hantaganería doradas, merced a la protección dispensada a la menos decente y más impúdica de todas las instituciones financieras del reino.

He aquí la noticia, publicada en El Economista, que pone en nuestra pluma estas amargas consideraciones:

Aunque se guarda la natural reserva acerca de la cuantía del dividendo a repartir a las acciones del Banco de España, tenemos la impresión, basada en lo que se dice en los Círculos financieros, de que el dividendo pudiera ser de 25 duros por acción, que con los 14 cobrados a cuenta hacen un total de 39 por 100, contra el 26 por 100 de 1920.

Lo que no se precisa es si el reparto se hará en concepto de dividendo ordinario o dando una parte con tal carácter y el resto como dividendo extraordinario.

BONO-CUPÓN

EL MUNDO

Revista de Tribunales de Madrid, dirigida por D. Santiago Alba. Y El Mundo de Cuenca, periódico gráfico semanal.

Precio de la Revista: 50 pesetas. Precio de El Mundo: 7 pesetas. Acompañando este cupón y 52 pesetas se servirá una suscripción combinada durante un año.

Este cupón, por lo tanto, equivale a 5 pesetas. 11-1-22.

(Caduca a los tres meses.)

Enero agrícola

Gran cultivo-explotación

Se aprovecha este mes para el acopio y transporte de estiércoles, yeso cruado, espumas de azucarera, cal, enmiendas y abonos para las siembras y cultivos de primavera.

El yeso y las espumas son particularmente recomendables para los alfalfares, en las tierras pobres de cal.

Se ejecutan los trabajos de roturación de terrenos, nivelaciones para el riego, reparación y conservación de acequias y caminos, empalizadas, etc.

El hielo suele ser en las primeras horas del día un obstáculo para las labores. La tierra endurecida rechaza el arado y los útiles de trabajo, hasta que a media mañana el sol va anulando los efectos de la helada. Pueden aprovecharse esas horas y las de los días de lluvia, en traspalear el grano de los graneros, operación muy recomendable para evitar daños de los insectos limpiar y ordenar almacenes, separar de los montones las patatas y raíces que comienzan a estropearse, reparar las construcciones y limpiar y pintar las máquinas. — La pintura de hierros y limpiosa, con petróleo, de las máquinas, para engrasarias después, son medios de preservación que no deben descuidar los labradores. La duración y el buen funcionamiento de sus mecanismos les compensarán, con creces, de esos pequeños gastos.

En las tierras que han de dedicarse a remolacha, alfalfa y patatas, (regadío) puede darse en este mes, si antes no hubo para ello tiempo (se aconseja en Noviembre y en Diciembre) la labor de subsuelo. Con una yunta fuerte se ara con vertedera de 25 a 30 centímetros de profundidad. Inmediatamente después de esa yunta, marcha otra con el arado topo o de subsuelo (sin vertedera) que ahonda en el fondo del surco abierto, otros 15 o 20 centímetros. El gasto de esta labor es doble que el de la ordinaria de verte-

dera, pero los rendimientos de las cosechas aumentan extraordinariamente.

Las tierras destinadas a sembrarse con trigo, cebadas o guisantes, etc., de primavera, terminarán de prepararse en este mes, para ser sembradas a principios del siguiente. Finaliza la recolección de nabos. Prosigue la fabricación de azúcar de remolacha, y, por lo tanto, el transporte de raíces en las fechas indicadas por las fábricas. Se abre el silo y comienza a consumirse el maíz que se cosechó en Septiembre y Octubre, como se detalla más adelante (mes de Octubre).

En Andalucía se embarcan para la exportación pasas, uva de parrales, pimientos y cacahúes, y en Levante la naranja, cuya recolección prosigue en estos meses.

La cosecha termina de recolectarse en el centro, y comienza en Cataluña y Valencia.

Viticultura y Enología

Se continúan los trabajos de desfondado para la plantación de viñas. Prosiguese la labor de arado, si la tierra está en buenas condiciones. Se abona la vinya.

Los sarmientos destinados a formar estaquillas e injertos se conservan, después de preparados, en este mes, de despropiarlos de varellas, seleccionarlos y limpiarlos, atándolos en pequeños haces, y montonándolos en pilas, cuidando de que sus bases queden recubiertas con arena. — Se comienza o se prosigue (según la zona) la poda de la vid. En las comarcas de hielos muy tardíos, conviene retrasar esa operación.

BOVEDA. — Se da a los vinos finos el primer trasiego, si no se hizo necesario en Diciembre. Deben vigilarse los vinos nuevos. Se continúan los rellenos una vez por semana, para evitar el avilamiento y flores del vino. Deben cambiarse los trapos que se colocan en los tapones y limpiar éstos con una solución de bisulfito. Conviene tener cuidada la bodega en tiempo frío. Los días claros y secos pueden dedicarse al embotellado.

Arboricultura y Horticultura

Se terminan de abrir los hoyos para las plantaciones de árboles. Continúa la elaboración de aceites. En el Norte se da la labor de laya a los manzanos. En su zona se polan y eavan los olivos.

Comienza la poda de frutales. — Se abonan árboles y arbustos. Y si el tiempo es bueno, se raspan las cortezas de los árboles frutales y se encalan.

HERBA. — Si la helada no es muy intensa, se plantan las lechugas, sembradas en los últimos días de Septiembre, se aran berzas y aparecen a cullerías escorolas. Se aran los tablares libres y se siembran abonos orgánicos y químicos, preparándose las tierras para las siembras de los siguientes meses. Se eavan los fubelos de los almorroneos (acequias), que no fueron sembrados de aifala de Potana o de mielga a fines de Agosto, como es conveniente, para evitar el desarrollo de malas hierbas y posibles avasiones de semillas extrañas que los vientos y las aguas arrastran; y se laborean igualmente las plantaciones de berzas. Se cuida el estercolero, y la confección de mantillo, con hojas de árboles y se preparan semilleros y camas calientes. Se limpian y conservan las semillas recolectadas en meses anteriores de mayor trabajo. Se recolectan: escarola, erdo, apio, puerros, berza, lombarda, zanahoria, nabo, remolacha y perejil.

Ganadería

Termina en algunas zonas la paridera del ganado lanar. Se venden los corcheros defectuosos o innecesarios, dejando uno a cada madre (el mejor) si hubo partos dobles. El ganado se halla establecido durante los días más desahuciosos, y aun en los que sale al campo debe recibir una ración en el establo. Para el lanar se aprovecha la paja de leguminosas, el maíz ensilado y otros alimentos de escaso precio, complicados en la forma que exigen las normas de alimentación racional. Pueden aprovecharse también las pulpas de azucarera que regalan, o venden a bajo precio, en este tiempo, las fábricas de azúcar.

Como tipos de ración diaria para ovejas establecidas, citamos a modo de orientación, los siguientes, refiriéndonos no a una oveja, cuyo peso puede ser muy distinto, sino a 100 kilogramos, ya no constituyan dos, tres, o más ejemplares.

I.—Paja de leguminosas, 2 kilogramos; Patacas, 4 kilogramos; Algarrobas (hacinas), 800 gramos.

II.—Heno de prado, 2 kilogramos; Nabos, 3,58 kilogramos; Almorta (harina), un kilogramo.

III.—Paja de leguminosas, 2 kilogramos; Maíz ensilado, 6 kilogramos; Harina de leguminosas (algarrobas, guisantes, yeros), 0,50 kilogramos.

Cada una de estas raciones puede constituir la alimentación diaria completa de 100 kilogramos del ganado de que se trata. Siendo el régimen mixto (estabulación y pastoreo), preferible para el ganado lanar, se le dará la ración completa escaso número de días, reduciéndola a 2/3, 1/2 y 1/4 según los recursos que en el campo encuentre.

En las zonas de olivar se utiliza también el ramón de olivo para alimentar al ganado.

Viajeros. — Han permanecido en esta capital: D. Fernando Muñoz, de Huesca; D. Luis Ferrer, de Villarejo del Espartal; D. Santos Cañas, don Luis González y D. Marcelino López, de Chilarón de Cuenca; D. Julián Monteagudo, de Minglanilla; D. Vicente Romero Girón y D. Enrique Arribas, de Madrid; D. Cesáreo Nofales, de Pozo Seco; D. Manuel Cantero, de Zarzuela; D. Eugenio García, de Fragaceca; D. Sebastián Blanco, de Huete; D. Antonio Zatrilla, de Valdeolmenas; D. Leandro Huerta, de Casteljón; D. Ricardo Redondo, de Enguadanos; D. Abundio R. Aparicio, de Motilla; D. Andrés Diana, de Casteljón; D. F. Muñoz y D. J. Martínez, de Fuentes; D. Julio Romero, de Canizares; D. Teodoro Burgos, de Valparaíso de Abajo; D. Juan Pablo Fernández, de Carrascosa Sierra; don Carlos Ruiz Hescas, de La Parrilla.

Enlace. — Han contraído matrimonio la bella señorita Benilde Rubio Pérez, hija de nuestro querido amigo D. Daniel, con D. Santiago Redondo. La boda se celebró en familia y los recién casados, a los que deseamos las mayores venturas, marcharon para Madrid y Sevilla.

Nombramiento. — Ha sido nombrado otra vez inspector de Policía urbana D. Abel Abad. Con este motivo, la sociedad obrera «La Aurora» ha repartido un violento manifiesto atacando al alcalde D. José Martínez.

Comisión provincial. — En la última sesión celebrada se han adoptado, entre otros acuerdos de menor interés, los siguientes: aprobar las cuentas presentadas por D. Pedro Montero y D. Francisco Mota; aprobar el proyecto de construcción de los kilómetros 1, 2 y 5 de la carretera de Las Mesas a Cervera; e informar favorablemente los recursos de alzada interpuestos por D. Natalio Romero por nombramiento de secretario y establecimiento de una línea eléctrica desde Villalba a Bolarque (Guadalajara).

Distinción. — Ha sido concedida la encomienda de número de la Orden del Mérito agrícola a nuestro distinguido amigo D. Jorge Torner, ingeniero-jefe de este Distrito Forestal, a quien felicitamos muy sinceramente por este justísimo galardón.

Pesas y medidas. — Tendrá lugar la comprobación periódica anual de pesas y medidas, en Cuenca, desde el día 9 del actual hasta el día 12, en la oficina del fiel contraste.

Estrigina. — Ha sido autorizada D.ª Eusebia Contreras para que pueda emplearla en la destrucción de animales dañinos en la finca de su propiedad denominada «El Picazo», enclavada en el término municipal de Huerta de la Obispaña.

Subasta. — El día 16 del actual tendrá la segunda subasta de los pastos del monte denominado «Los Cadizos» y «Los Llecos», pertenecientes a los Propios de esta ciudad, con arreglo al precio de 855 pesetas en que han sido tasados; y el día 21 de enero tendrá lugar la del aprovechamiento de 184 pinos cortados fraudulentamente en el monte público denominado «Dehesa Carnicera y otros», número 55 del catálogo, perteneciente al pueblo de Mira y que han sido tasados en 460 pesetas.

La célebre transacción. — Durante el plazo de quince días podrán entablarse reclamaciones contra el acuerdo de la Junta municipal aprobando las bases que han dado lugar a una transacción, que nos parece resultar para Cuenca tan famosa como el pleito.

Vacante. — Se halla la plaza de farmacéutico titular de Mira, dotada con 450 pesetas; plazo para solicitarla, treinta días.

Presupuestos. — Se hallan expuestos al público para oír reclamaciones por término de quince días en las respectivas secretarías del Ayuntamiento, los de los pueblos siguientes: Landete, Alberca de Zancara, Casas de Guizarro, Fuertescusa, Cuenca, Fuentes y Villarejo de la Peña.

Almanaque. — Hemos recibido de D. Federico Viejobueno, acreditado impresor; de D. Francisco Mota, comercio de ferretería, y la Margarita en Loeches, a todos los cuales agradecemos su atención.

Necrología. — Ha fallecido la respetable Sra. D.ª Juliana Romero Vadillo, tía de nuestro querido amigo D. Juan del Olmo, decano del Colegio de abogados y presidente de la

ellos jornales y de sus perceptores, arbitrando procedimientos nuevos para alzarse con los haberes y la tranquilidad de innumerables familias que, olvidadas por los padres, pararon en la miseria y el hambre. El jaque prestionario, el punto profesional, el garitero diestro, en cuyas hábiles manos sirven de ganza la ruleta, el naipo, la ruqueta, las fichas, mezcláronse con el obrero, el hortera, el estudiantillo y los jugadores de oficio. La blusilla azul, las alpargatas y la gorra blanqueada de yeso, hicieron par con el zapato de charol, las chaquetas entavilladas y el sombrero de fieltro. Y de tan heterogénea amalgama pudo saberse por cien riñas callejeras, por infinitos escándalos, no acertados a contener en el garito, y por no pocos crímenes cometidos entre vacas y vacas, por «postura» más o menos o por juego menos o más limpio.

Tal amplitud alcanzó el grito, y tan grande hegemonía mantuvo sobre la vida ciudadana, que el pudor con que se encubriera al nacer, fué violado, por innecesario.

Ya no se esconden las célebres «salas del crimen» en ninguna parte. Abiertas con descarada impudicia a la vista de todo el mundo, en casinos, centros, cafés y tabernas brindan la tentación a quien pase. En ellos la vejateosa fortuna, al alcance de cuantos la ambicionan, se muestra desecada y engañosa. No hay más que querer. Como prueba, el garito o tentu legión de mantenidos, muchedumbre de servidores, cuyas fabulosas ganancias son incentivo y señuelo para la caza de incautos; tercio de aventureros empujados a costa de las debilidades humanas; y, del otro lado, del lado de las víctimas, multitud de desesperados llenos de trampas, de miseria de ruina; patrimonios deshechos, hogares envilecidos, piltrafas de hombres sin dignidad, ni honor, ni escrupulo. El garito lo devora todo; las buenas costumbres, el apego al trabajo, la honra, la salud, el dinero; el salario del mecánico, los haberes del empleado, el jornal del obrero, la educación de los hijos, el po. venir de las familias, el pan de los pobres y la tranquilidad de los ricos. Todo se lo llevan el naipo, la ruleta, los colores, la banca. Hasta el «qué dirán», el freno de las gentes pacaas, se lo ha llevado la ruleta. Ya nadie se oculta del juego, temeroso de que las gentes le tilden, como antaño, de inmoral, hogaño de timorato y sensiblero; y, en trueque, todo el mundo se jacta de ser devoto de la oreja de Jorge, por el «buen ver», y hace gala de su envilecimiento y desvergüenza. Viejos, jóvenes, adolescentes, poderosos, mecederats y pobres alardean de ser fieles del garito; y el albañil, y el empleado, y el estudiante, y el hortera, y el mozo sin oficio ni beneficio, emulando al millonario y al tahur, arrojan con desprecio su tesoro en las chirlatas, para no recuperarlo nunca.

Y he aquí que este tesoro, devorado para siempre, no es solo el jornal, la meceda, el haber, el pan de los hijos, la educación y la paz de las familias, el dinero, en fin, con el que todo se compra y de todo puede gozarse, menos de dicha: es la moral, es el orden, es la paz social, es el trabajo, es el amor al hogar y a los hijos, es el presente y el porvenir nacional. Y este caudal, en poder de gariteros y de tahures, follores, pisacartas, banqueros y «ganchos», enriquecidos parásitos sociales, es la sangre del pueblo, el corazón y el cerebro del pueblo, la savia, el nervio, el músculo de la nación. Hemos reparado en lo que esto representa. ¿De qué sirven los esfuerzos en pro de los derechos del hombre, si no se procura que esos derechos recaigan sobre seres normales, dignos de poseer lo justo, y en contrario se tolera, con negligencia e incuria punibles, que el caudal vaya a manos de la bez que, mirando poco a poco el alma del pueblo, va envenenando su organismo y llenando de ponzoña sus arterias?

Antonio Escudero Alvarez.

Madrid-1921.

TALLER DE MARMOLES DE F. BIETO

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.

Estatuas, sarcófagos, lápidas y panteones.

Calderón, de la Barca, 12 y 14

CUENCA